
AGENDA POLÍTICA 

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva: Gracias. El siguiente punto del orden del día dentro 
de la agenda política son comentarios relativos a la situación económica y de violencia en el país. Tiene la palabra 
por parte del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional el diputado Alfonso Navarrete Prida. 

El diputado Jesús Alfonso Navarrete Prida: Muchas gracias, señor presidente. Compañeros diputados. 

Desde hace años hemos sido testigos de escaladas de violencia en algunas regiones del país. Esa violencia se 
traduce en zozobra ciudadana y en inestabilidad de las instituciones. La violencia se expresa en las más diversas 
formas, pero impacta como uno de los grandes temores sociales. 

Vivimos inmersos en la violencia desde el entorno más cercano que es la familia y se sufren agresiones verbales, 
físicas y psicológicas entre sus miembros. No existen políticas públicas que permitan actuar en contra de esa 
dolorosa realidad que se traduce en delitos, afectan severamente el núcleo familiar y se reproducen en la escuela y 
la comunidad. 

En efecto, en la escuela, lugar donde suponemos que nuestros hijos obtienen conocimientos útiles que los preparan 
para ser productivos, para integrarse plenamente a la sociedad de aportar a su desarrollo, para poder alcanzar sus 
metas personales y profesionales, las agresiones entre escolares son frecuentes, cada vez más continúas, 
sofisticadas y crueles, han provocado deserción y en casos extremos suicidios. 

Los niños y jóvenes que son sujetos de violencia en el hogar y en la escuela reproducen el esquema de agresión 
como parte de su comportamiento en el entramado de sus relaciones interpersonales. La violencia es un problema 
estructural, cultural, de profundas raíces que se acentúa día a día y afecta a mayor número de personas, sobre todo, 
cuando no se educa para evitarla, para rechazarla, para denunciarla o para condenarla. 

Una sociedad violenta es una sociedad en la que sus miembros no han podido procesar adecuadamente 
divergencias, en la que no han tenido capacidad de consensuar diferencias, en la que no se han dado o no se han 
querido generar los cauces para la solución razonada de conflictos o intereses, en los que la tolerancia ha estado 
ausente. 

La violencia tiene múltiples causas y múltiples actores, una de las formas más perniciosas de la violencia es la que 
se ejerce con el propósito de atemorizar, doblegar la voluntad, ejercer un poder ilícito en personas y comunidades 
como lo hemos visto a través de estos años en el caso de la delincuencia organizada, a la que no satisface cometer 
los más abominables ilícitos, sino que los acompaña con manifestaciones sangrientas que dan cuenta del poder de 
los grupos y, peor aún, dejan de manifiesto la incapacidad de las autoridades para contenerla, combatirla y evitarla. 

Hemos sido testigos del temor que infringen grupos organizados de sicarios que ya han provocado fenómenos 
inéditos, como el abandono de cientos de familias de sus hogares para proteger sus vidas. 

El 40 por ciento de toda la actividad productiva de Juárez, a la que ha hecho referencia hoy el diputado Fernández 
Noroña, con mucha claridad, el 40 por ciento de la actividad productiva ha desertado de Juárez porque no hay 
condiciones para poder desarrollar una tarea honesta de vida. 

La inactividad pública o su ineficacia ante estas expresiones ponen en riesgo la estabilidad social y han provocado 
serias críticas a las autoridades de todos los niveles de gobierno, acentúan con ello la ruptura de la sociedad y 
autoridades. 

La sociedad no se siente a salvo de las amenazas de los grupos delictivos de ningún tipo; no se siente protegida 
para el caso en que un riesgo se actualice y afecte en su integridad física, patrimonial y, peor aún, en su vida; no se 
siente respaldada para hacer frente desde su trinchera a la delincuencia.  



La violencia generada por las organizaciones delictivas es, desde luego, la más visible y aterradora; 30 mil muertos 
aceptados por las autoridades federales como saldo trágico de una mal dirigida guerra contra el narcotráfico o lucha 
por la seguridad pública, muchas de las cuales eran personas ajenas a esa lucha y no han sido suficientes para 
entender que existen errores en la estrategia emprendida y errores conceptuales que deberían de atenderse de 
inmediato. 

Uno de los grandes errores, es que no se ha entendido que la manifestación más dolorosa de la violencia es la 
pobreza y la inequidad que la acompaña. La falta de oportunidades para los niños y jóvenes, para los mujeres, para 
los discapacitados, para los adultos mayores, para las comunidades indígenas, esa es violencia y se genera desde el 
propio estado. 

La inaccesibilidad a satisfactores básicos, a vivienda, alimentación, empleo, trabajo, salud, de grandes capas de la 
población, particularmente de los obreros y campesinos, eso es violencia. 

A estas formas de violencia que nos acompañan desde hace décadas y que cada día se acentúan más, se suma la 
violencia delictiva que alzó las numerosas regiones del país y que contribuye a mayor retraso en el desarrollo 
social. 

Esta violencia toca todas las facetas de la vida de los mexicanos, no sólo afecta las regiones o zonas en las que se 
vive de manera ya cotidiana, sino al país en su conjunto, porque ahuyenta inversiones, retrasa el desarrollo, 
modifica las prioridades y distrae recursos públicos que deberán emplearse en programas productivos y sociales. 

De esa violencia es de la que los mexicanos ya estamos hartos. Todas las autoridades tienen la responsabilidad 
política e histórica de atender este problema. ¿Cuántos muertos más se requieren para enfrentar a cabalidad esa 
responsabilidad, que como servidores públicos y como mandatarios electos popularmente, se asumió al pedir el 
voto ciudadano, al protestar cumplir una responsabilidad pública? 

La violencia enfrenta a los gobernados con sus autoridades, generando aún mayores tensiones. La sociedad vive 
atemorizada, nunca antes el futuro de jóvenes en México había sido tan incierto y tan poco prometedor. 

No podemos ver con indiferencia la muerte de 30 mil personas que al margen de si formaban parte o no de 
organizaciones criminales, que por cierto, nunca nos han comprobado, solamente lo dicen, lo cual no se encuentra 
sustentado con una investigación concluida, son seres humanos y son mexicanos. 

La violencia nos afecta a todos. La delincuencia es una realidad con la que convivimos a diario. La delincuencia ha 
privado de la vida ya a candidatos, a presidentes municipales, a un candidato del PRI a gobernador que era nuestro 
compañero en esta Cámara de Diputados, a un ex gobernador antier, a diputados locales, a servidores públicos 
municipales, locales y federales, a niños, a jóvenes, a hombres y mujeres que eran ajenos a la violencia 
delincuencial y  a la violencia que no es fuerza legítima; que las fuerzas policiales y militares se ejercen para 
atacarla. 

A este panorama delicado se suma la violencia verbal entre actores políticos que a través de la irresponsable 
denostación del adversario, no tienen empacho en hacer del insulto, de la falsedad, de la mentira fácil recurso para 
adornar discursos y para desacreditar al oponente ante la falta de recursos verbales y de propuestas, para sembrar la 
duda sobre la honorabilidad del contrincante, para polarizar y enfrentar. 

Estos falsarios contribuyen grandemente al clima de temor e intimidación que desde el poder público o los partidos 
políticos no sólo se tolera, sino irresponsablemente se ejerce o se fomenta. 

La reflexión que deberíamos hacernos los partidos políticos en esta Cámara es si reconocer si la violencia verbal, 
basada en mentiras y denostación del adversario no es contribuyente al clima de deterioro social y si no es esto un 
paso más en la cadena de violencia, cuyo último eslabón es la violencia física. 



A las autoridades responsables, particularmente a la federal le haríamos la pregunta, como Grupo Parlamentario del 
PRI, de si su incapacidad para esclarecer las más de 30 mil muertes derivadas de este clima de violencia, 
vinculadas al crimen organizado –según sus propios datos– no han contribuido a generar nuevos crímenes que han 
ido escalando en grado. 

Si este clima de impunidad persiste, donde da lo mismo asesinar a jóvenes que quieren recuperar su vida, 
abandonando las adicciones que ejecutar a candidatos a gubernaturas con todo y escolta militar, ahora a ex 
gobernadores, si esto no es propiciante de la violencia que sigue incrementándose. 

No nos quejemos que el número de los blancos de ejecuciones aumenten cualitativamente en el futuro, por eso la 
exigencia de esclarecer estos asuntos. Por ello, la necesidad política de que se haga justicia, por eso el imperativo 
moral de contribuir todos a frenar este inaudito clima de violencia que ha deteriorado como nunca las relaciones 
entre los mexicanos. Muchas gracias. 

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva: Gracias, diputado Navarrete Prida. Tiene la palabra 
el diputado Mario di Costanzo Armenta, del Grupo Parlamentario del PT. 

El diputado Mario Alberto di Costanzo Armenta: Gracias, presidente. Desde luego que tiene parte de razón el 
diputado que me antecedió. Sin embargo, yo los haría reflexionar, porque esto lo hubiéramos comentado la semana 
pasada que estaban aprobando el Presupuesto. 

Acuérdense que la paz es fruto de la justicia, de la justicia social; y ojalá hace una semana y hace 15 o 20 días, que 
se aprobó la Ley de Ingresos, hubiéramos recapacitado en eso. Les hemos dicho muchas veces que esta Cámara se 
ha vuelto cómplice de las injusticias que ustedes vienen a denunciar, pero cuando se les menciona o se ponen a 
platicar o se ríen, o no convocan a reuniones de comisiones. 

Parte de esta injusticia económica que ha generado la violencia, este desempleo, esta falta de crecimiento tiene su 
consecuencia y su origen aquí, en iniciativas que nos ha dado miedo aprobar, en medidas que nos ha dado miedo 
asumir. 

Nada más y nada menos hoy el periódico Reforma, en su primera plana habla de los elevados salarios de los 
funcionarios, del propio Calderón, del Auditor Superior de la Federación. Aquí se les mencionó y ya tenían mucho 
sueño para recapacitar. 

Se incrementaron las primas de riesgo y no dijimos nada; no quisimos aprobar el pago completo para los ex 
braceros por falta de acuerdos políticos o por línea. 

Entonces, a mí se me hace muy demagógico venir a denunciar la injusticia económica, cuando nosotros mismos la 
hemos propiciado; cuando nosotros mismos no hemos querido gravar a los grandes capitales; cuando nosotros 
mismos no hemos querido reducir el gasto corriente; cuanto todo ha sido una farsa, como lo es ahorita, vean, esto 
está vacío. 

Es verdaderamente lamentable que esta Cámara se haya vuelto cómplice y se los hemos advertido, de este mal 
gobierno, ¿por qué? Porque ni siquiera son capaces de informarnos –hoy también sale en los medios–, que son 
incapaces de informarnos cuánto se ha ejercido de este famoso Plan Juárez, y esta Cámara se queda con los brazos 
cruzados. 

Hay denuncias de juicio político para diferentes secretarios de Estado y aquí se negocian, no se atienden, se les dan 
largas. Duermen el sueño de los justos. 

Me parece muy reprobable que esto lo hagamos nada más para que nos vea la ciudadanía que estamos muy 
preocupados por lo que está pasando; si estuviéramos realmente muy preocupados cuestionaríamos por qué a 
Banorte, que emitió deuda en Islas Gran Caimán, un paraíso de lavado de dinero, nadie le dijo nada; estaríamos 



muy preocupados por los elevados salarios que perciben los funcionarios públicos y aquí hubiéramos tomado 
medidas. 

Ésa fue una reserva del Presupuesto, fue una reserva también el acabar con las pensiones de los ex presidentes. No 
quisieron. 

Imagínense lo que siente una persona que no tiene empleo, que ha tenido que sacar a sus hijos de la escuela; un 
empleado o ex empleado de Mexicana de Aviación cuando oye esto, y a la semana suben aquí muy espantados por 
lo que está pasando. 

Cuando a lo mejor el Presupuesto lo acordó Carlos Salinas de Gortari con Felipe Calderón y no pasa nada, y ahí no 
decimos nada; cuando la Ley de Ingresos se acuerda en el Club de Industriales, por ejemplo. 

Creo que esto debería ser una llamada de atención y por lo menos, va con una semana de retraso. Estos lavados de 
culpas a nadie le hacen bien. Creo que tuvimos el tiempo de tomar las medidas adecuadas y les dio miedo tomarlas, 
les tembló la mano, y esto es la única verdad, y ahorita con una Cámara, con un salón de plenos vació, subimos a 
querer condenar, cuando esta Cámara, además de oficialía de partes se volvió un cómplice de este mal gobierno. 
Muchas gracias, presidente. 

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva: Gracias a usted, diputado Di Costanzo. 

Tiene ahora el uso de la palabra el diputado José Narro Céspedes, del Grupo Parlamentario del PRD. 

Está anotado, diputado Cárdenas Gracia, y también el diputado Gerardo Fernández está apuntado. Le voy a dar 
lectura a la lista. 

El diputado José Narro Céspedes: Con su permiso, presidente. 

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva: Adelante. 

El diputado José Narro Céspedes: Compañeras y compañeros diputados, es verdaderamente preocupante la 
situación que guarda el país en el terreno económico y en el terreno de la seguridad. 

Sin lugar a dudas que el grave problema económico de México, el desempleo, la falta de oportunidades; la falta de 
cohesión social; la falta de alternativas para los jóvenes, es la que origina  una buena parte del problema de la 
seguridad. 

Por eso los dos temas están vinculados. Tenemos que cerca de 50 millones de mexicanos están desempleados, 
están en pobreza patrimonial, 50 millones de mexicanos. Eso es lo que produce, lo que ocasiona que cerca de 400 
mil de esos jóvenes, de esos mexicanos con pobreza patrimonial y de esos 25 millones de mexicanos en pobreza 
alimentaria, ante la falta de alternativas se enrolen en los grupos de la delincuencia organizada. 

Por eso tenemos, este año vamos a tener más de cerca de 33 mil muertos producto de esta aparente guerra del 
Ejecutivo federal, porque nosotros planteamos y pensamos, gran parte de esta descomposición social que estamos 
viviendo tiene que ver sin lugar  a dudas con la ruptura del tejido social, tiene que ver con la falta de cohesión 
social en nuestras comunidades rurales, en nuestras zonas urbanas, en las colonias marginales de nuestras ciudades. 

Estos jóvenes que no tienen alternativa y que se enrolan muchos de ellos en grupos inicialmente como delincuentes 
sociales, inicialmente en drogas menores y después son engarzados en estos grupos de la delincuencia. 

Nosotros estamos convencidos que se requiere una gran tarea para reconstruir el tejido social del país. En nuestras 
comunidades rurales se ha roto, no tenemos una estructura. La cohesión social, las asambleas comunitarias, las 



asambleas ejidales han pasado a segundo término, producto fundamentalmente de esta política neoliberal 
individualista que ha llevado a la pobreza y a la desesperanza y a la marginación a miles, a millones de mexicanos. 

Nos preocupa que ese problema de delincuencia no sea tratado en forma adecuada, porque no es resolviendo y 
enfrentando con el Ejército en las calles este problema. Tenemos que tratar este problema en su raíz, en sus causas, 
que son las causas de la justicia, las causas del empleo, las causas de reconstruir el tejido social en nuestras 
comunidades, en nuestras colonias, en nuestras ciudades y sobre todo con nuestros jóvenes. 

Pero nos preocupa más, conjuntamente con esto, que no es un problema nada más de recursos, es un problema de 
políticas públicas que nos lleven a ir reconstruyendo, a ir dándole certeza de justicia a este sector que ha estado 
olvidado por la política económica y social de este gobierno; de este gobierno que lo que logró en muy pocos años, 
ha sido prácticamente en un crecimiento de cerca del 60, 70 por ciento del número de pobres alimentarios de este 
país de 14 millones a 25 millones de mexicanos. 

Nos preocupa esto porque vemos cómo el problema de la inseguridad prácticamente tiene secuestrado a gran parte 
de nuestro país. En nuestras comunidades rurales, en Zacatecas, en muchos lugares, las llamadas permanentes son 
porque estos grupos asolan nuestras comunidades y vemos el caso patético de Tamaulipas de don Alejo Garza 
Tamez, que tiene que defender con su vida ante la incapacidad del Estado mexicano de defender nuestro derecho 
primordial, que es nuestro derecho a la vida. 

Y lamentablemente, ¿cómo vamos a enfrentar correctamente este problema cuando salen publicaciones como la de 
la Revista Proceso, en donde el propio presidente en una festividad, un bautizo de la hija del senador Guillermo 
Anaya, tiene una entrevista precisamente con El grande, uno de los delincuentes más connotados de este país que 
ahora actúa como testigo protegido en las propias declaraciones de la SIEDO y prácticamente o se hace nada? ¿Por 
qué? Porque son parte de estar coludidos con este tipo de delincuencia organizada, una parte muy importante, el 
aparato de Estado responsable de atender este problema, por eso nosotros creemos que hay que impulsar un gran 
cambio en la política económica y social de nuestro país, que permita reconstruir el tejido social. Es cuanto, 
muchas gracias. 

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva: Gracias, diputado Narro Céspedes. 

Tenemos el honor de que nos acompañe en esta sesión alguien admirado por muchos de  nosotros, Anatoly Karpov 
campeón mundial de ajedrez, acompañado también de una comitiva de ajedrecistas. Sean todos ustedes 
bienvenidos. 

Tiene el uso de la palabra la diputada María Teresa Rosaura Ochoa Mejía, del Grupo Parlamentario de 
Convergencia. 

La diputada María Teresa Rosaura Ochoa Mejía: Con su permiso, señor presidente. Compañeras diputadas y 
compañeros diputados, el pasado fin de semana el país ha conocido otro grave incidente que tiene una estrecha 
relación con la escala de violencia que este país ha tenido como escenario en todos los sitios, sin dejar un espacio 
que no sufra de este tipo de situaciones. 

El homicidio del ex gobernador del estado de Colima, Silverio Cavazos Ceballos, desafortunadamente en la 
vorágine de ejecuciones que se han venido dando a partir de la denominada guerra contra el narcotráfico y el 
crimen organizado. 

Por supuesto que esta acción en contra de un ex mandatario estatal resulta tan deplorable como los que se han 
cometido en contra de ciudadanos de este país y que posibilita en estos momentos unas series de reflexiones como 
el preguntarnos, ¿hasta dónde nos llevará esta fallida estrategia seguida por el gobierno federal? 



Lo que resulta indudable es observar con profunda preocupación la actitud obcecada por el titular del Ejecutivo 
federal, quien sostiene en todo momento y con declaraciones muy desafortunadas que no hay otra vía para 
enfrentar el poderío alcanzado por los grupos de la delincuencia. 

Si somos 100 millones de mexicanos que estamos y que vivimos y que queremos otro tipo de país. 
Lamentablemente el resultado es conocido por toda la sociedad mexicana. La situación ha llegado a niveles 
insostenibles y que ponen en riesgo la integridad de la mayor parte de la sociedad, quien se encuentra en un estado 
de indefensión para realizar con normalidad, sus actividades cotidianas ante el peligro de convertirse, como ha 
ocurrido en otros casos, en víctima de los múltiples enfrentamientos que ocurren y que se presentan a lo largo del 
país. 

Las condiciones exigen que no como se ha dicho maniqueamente, un repliegue de las funciones primordiales del 
Estado. ¿Para qué? Para brindar seguridad a la población, pero sí a un replanteamiento que nos permita conocer 
con certeza cuáles son los objetivos de esta lucha, así como para que se informe a esta soberanía,  de los alcances 
que ha tenido y de los resultados y no de posturas descalificadoras que han caracterizado a la administración 
federal ante el mínimo pronunciamiento crítico. 

Llama poderosamente la atención la actitud asumida, consistente en señalar que no hay otra estrategia que la 
elegida, pasando por alto los graves daños a la convivencia pacífica, a la que aspiramos los mexicanos, así como a 
la cada vez más inclemente situación económica adversa que golpea a la mayoría de los hogares mexicanos. 

La vía represiva por la que se ha optado, siguiendo probablemente recomendaciones del vecino país del norte en su 
afán de distraer de la gravedad que representan los altos niveles de consumo de sustancias prohibidas allende 
nuestras fronteras y que se trasladan desafortunadamente los mayores costos, a nuestro territorio y que hoy exigen 
el concurso de todas las organizaciones de la sociedad civil, de toda la sociedad y de los expertos y de las fuerzas 
políticas de representación nacional, para encontrar vías alternas  que suplan los hierros cometidos por este sendero 
elegido. 

En síntesis, seguir actuando como lo hace el gobierno federal, con una actitud de desestimar cualquier crítica a la 
estrategia adoptada de manera errónea y de empecinarse que no hay otro camino y que por tanto y tanto daño causa 
a este estado, que está obligado a garantizar la seguridad y que se expresa de manera palpable en una ausencia de 
autoridad, de la autoridad que se gana, de la autoridad que se reconoce, de la autoridad que no somete y acaba. 

México y los mexicanos reclamamos seguridad, pero seguridad de libertad, la seguridad de la tranquilidad en la 
cual esta sociedad progrese y lleve un nuevo rumbo. Démosle todos un nuevo rumbo a esta nación. Es cuanto, 
señor presidente. 

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva: Gracias, diputada Ochoa Mejía. 

Se han anotado para participar en este punto los siguientes diputados: diputado Camilo Ramírez Puente, del PAN, 
la diputada Hilda Ceballos Llerenas, del PRI, el diputado Balfre Vargas Cortez, del PRD, el diputado Jaime 
Cárdenas Gracias, del PT, la diputada María del Pilar Torre Canales, de Nueva Alianza, el diputado Ramón 
Jiménez López, del PRD, el diputado Gerardo Fernández Noroña, del PT y el diputado Baltasar Hinojosa Ochoa, 
del PRI. Después de concluir esta ronda de oradores, consultaremos a la asamblea si el asunto está suficientemente 
discutido. Está pidiendo también anotarse el diputado Ibarra Pedroza. 

Tiene por lo tanto el uso de la palabra el diputado Camilo Ramírez Puente, del Grupo Parlamentario del Partido 
Acción Nacional. 

El diputado Camilo Ramírez Puente: Con su permiso, señor presidente. Compañeras diputadas, compañeros 
diputados. Habrá poca asistencia, pero creo que es de la mejor calidad. Poco pero de calidad. 



Qué tema tan importante es hablar de la violencia que sucede en nuestro país, y  por qué es importante. Porque es 
uno de los principales problemas que tenemos. Sin embargo, también es muy importante porque debemos de 
asumir claramente nuestra responsabilidad, como cada mexicano debe asumir su responsabilidad en este tema. Por 
qué. 

Porque la violencia no es la ejercida exclusivamente por la delincuencia. La violencia es ejercida en cada caso de 
violación a los derechos humanos, en cada caso de agravio a la familia, en cada caso de no observar una regla, una 
simple regla de tránsito. Todas esas infracciones que parecieran ser mínimas, van constituyendo precisamente la 
descomposición del tejido social. 

Y no es el caso, honestamente hablando, venir a atribuírselo a uno, a otro o a los tres distintos órdenes de gobierno. 

La violencia desafortunadamente, hoy por hoy está presente en todos nosotros, de una o de otra forma. ¿Qué es lo 
que podemos y debemos hacer? Poner nuestro granito de arena precisamente para resolver esa problemática. No es 
arrojando exclusivamente culpas y responsabilidades a las demás instituciones o individuos, ya sean públicos o 
sean privados. 

Creo que una de las bases y uno de los pilares debiera ser precisamente el primer nivel que tenemos y que es el de 
la familia. Cuando cada uno de nosotros nos responsabilicemos de nuestra familia, de nuestros vecinos, de nuestros 
conciudadanos vamos a buscar tener una mejor sociedad. Si no entendemos esto y pretendemos que únicamente 
tienen responsabilidad las autoridades no estamos contribuyendo como pudiéramos contribuir en la solución de 
este problema. 

Es claro, y nos queda muy claro a los miembros del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional, nos queda 
muy claro que la situación que vivimos es difícil, que lamentamos completa y profundamente todas las muertes que 
se han venido suscitando a lo largo y ancho del país, pero me pregunto y quiero pedirles de favor que nos 
preguntemos: ¿mandamos a las autoridades, a todos los miembros de la seguridad a sus casas? ¿Los disolvemos? 
¿Así remediaremos esto? ¿O, colaboramos todos? 

Bien decía por ahí alguien que todos constituimos el problema, todos constituimos la solución también. Arrojar 
culpas, buscar víctimas es lo sencillo. Lo difícil verdaderamente es recomponer nuestra sociedad y creo firmemente 
que una forma de lograrlo es empezando por el seno de la familia, empezando por nuestros municipios, empezando 
por los estados y así continuar. 

Es grande y grave la tarea; sin embargo, creo que todos estamos en la disposición porque si no, estamos 
renunciando a tener un futuro no tan sólo como individuos, sino como país, y ése es un lujo que no podemos 
darnos los mexicanos y mexicanas. 

Éste es el llamado que puedo hacerles ahora, es de conciliación, de colaboración, de cooperación y no únicamente 
de buscar culpables y arrojar culpas y pedir que vayan al cadalso las personas. Aquí es de aportar. Si no 
entendemos eso estamos empezando muy mal. Muchas gracias. 

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva: Gracias diputado Ramírez Puente. 

Tiene el uso de la palabra la diputada Hilda Ceballos Llerenas, del Grupo Parlamentario del PRI. 

La diputada Hilda Ceballos Llerenas: Con su venia, diputado presidente. Interpretar a través de la palabra lo que 
sentimos no es tarea fácil, por la pérdida de una vida de quien sirvió a su país y a su estado. Hay una copla 
española que reza: “cuando un amigo se va, algo se muere en el alma”. 

Compañeros diputados, es verdaderamente lamentable de nuevo que tengamos que utilizar esta tribuna para 
manifestar nuestra indignación por los actos de violencia que día a día alteran la tranquilidad de los mexicanos.  



El cobarde asesinato del ex gobernador de Colima, el licenciado Silverio Cavazos Ceballos es una muestra más de 
la ineficiencia que ha caracterizado al gobierno federal en materia de seguridad que aqueja de manera generalizada 
al país y que como Grupo Parlamentario del PRI reprobamos. 

Al igual que reprobamos y demandamos justicia por la muerte de nuestro compañero Rodolfo Torre Cantú, quien 
hace 148 días fue víctima de la violencia enseñoreada por la impunidad y aún no tenemos una respuesta que 
estamos esperando; con independencia del móvil que en cada caso haya generado estas acciones destructoras. 

Es inaceptable que el Ejecutivo federal continúe dando el pésame a las víctimas de la inseguridad, en lugar de 
ofrecer soluciones para el fenómeno delincuencial que ya afecta a todos los sectores de la población. Esta soberanía 
ha colaborado en el marco de nuestras atribuciones, aprobando presupuesto y leyes para que las autoridades en 
materia de seguridad pública y procuración de justicia cuenten con las facultades necesarias para ejercer de manera 
eficaz y eficiente sus funciones en beneficio de la sociedad y seguridad de los mexicanos. 

No obstante de ello nos preguntamos, ¿qué está ocurriendo en nuestra patria? ¿Cómo es posible que la violencia 
ligada a la impunidad sea la nota cotidiana? ¿Por qué el clima de violencia e inseguridad se ha enseñoreado por 
todos los rincones del país? 

Parece que no reflexionamos sobre en lo que en los últimos años hemos perdido, lo que estamos perdiendo y lo que 
podemos perder. 

Hemos perdido y extraviado valores; hemos perdido y deteriorado instituciones que se construyeron con gran 
esfuerzo. Estamos perdiendo tranquilidad y el gobierno ha perdido irremediablemente la confianza del pueblo. 

Compañeras legisladoras y compañeros legisladores, desde esta tribuna pedimos una vez más que en México, 
nuestro querido México, imperen los valores de la verdad y la justicia para cubrir con una estela de esperanza la 
memoria de todos los inocentes que han muerto y desaparecido como consecuencia de una estrategia errónea. 

Desde aquí hacemos el exhorto a que se revisen los métodos, las acciones, las modalidades de esta lucha, porque 
definitivamente la estrategia no funcionó. Una vez más pedimos que se amplíe el horizonte de las políticas 
gubernamentales, porque se seguirá derramando sangre en el territorio nacional y esa sangre es de todos los 
mexicanos y a todos nos duele por igual. 

Se está destruyendo el tejido social y político, lo que llevará a México a una espiral de violencia interminable. Se 
está llevando a México a ser un país incendiado por los cuatro costados. México necesita paz... 

El diputado Leoncio Alfonso Morán Sánchez (desde la curul): Presidente. 

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva: Perdón, diputada. Discúlpeme, diputada Ceballos. 
¿Con qué objeto diputado Leoncio Morán? 

El diputado Leoncio Alfonso Morán Sánchez (desde la curul): Quiero ver la posibilidad de hacerle una pregunta 
a la señora diputada. 

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva: ¿Acepta usted una pregunta del diputado Leoncio 
Moreno, diputada Ceballos? 

La diputada Hilda Ceballos Llerenas: Compañero diputado, en este momento le pediría de favor me permita 
concluir. 

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva: No acepta la pregunta diputado Morán. Continúe, 
diputada Ceballos. 



La diputada Hilda Ceballos Llerenas: México necesita paz, necesita armonía, necesita resolver sus diferencias 
por la vía del diálogo, de la negociación, por la vía institucional. México necesita volver a creer en México. Volver 
a creer que todos somos mexicanos, aunque tengamos diferencias ideológicas y políticas. Basta de confrontaciones. 
Basta de confrontaciones violentas. No es a través de la violencia como se resolverán los problemas del país, desde 
aquí recordamos al marino Melquisedet Angulo Córdova y a su familia.  

Desde aquí rendimos tributo a nuestro partido a todos los militares y miembros de las Fuerzas Armadas que han 
muerto en el cumplimiento del deber, pero también desde aquí reprobamos la acción tibia y complaciente de las 
autoridades. Desde esta tribuna rechazamos el manejo político de la justicia. Desde este lugar manifestamos 
nuestro desacuerdo con la instrumentalización del rumor difamatorio, calumnioso, oprobioso para destruir a 
quienes no piensan igual que quienes detentan el poder. 

Cada muerte violenta que se da en nuestro país se mantiene sin resolver. Es una abierta y profunda herida a México 
que sangra y nos convierte a todos en deudos de la maldad, en víctimas, en cuya sangre vive una desesperanza que 
no puede contenerse con palabras y a la que solamente la justicia puede cicatrizar. Por su atención, muchas gracias. 

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva: Gracias, diputada Ceballos. 

El diputado Leoncio Alfonso Morán Sánchez (desde la curul): Señor presidente. 

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva: ¿Con qué objeto, diputado Morán? 

El diputado Leoncio Alfonso Morán Sánchez (desde la curul): Pedirle, señor presidente, la oportunidad de pasar 
a la tribuna para por hechos dar mi opinión sobre el tema. 

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva: Estamos en un punto de debate político, diputado. 
Les recuerdo que solamente para el mismo tema ya habíamos hecho la relación, la habíamos dado a conocer a 
ustedes, de quiénes estaban enlistados. Si usted gusta lo anotamos, pero de todas maneras, como habíamos dicho, al 
final de los que habíamos enlistado, preguntaremos el asunto, dando a conocer que se han anotado nuevos 
oradores. Gracias. 

El diputado Mario Alberto di Costanzo Armenta (desde la curul): Señor presidente. 

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva: El diputado Mario di Costanzo, ¿con qué objeto? 

El diputado Mario Alberto di Costanzo Armenta (desde la curul): Para hacer un llamado, presidente, y que 
quede asentado en actas. Resulta que el Canal del Congreso de repente twittea, informa por twitter lo que dicen los 
diputados, y pusieron exactamente algo que no tiene nada que ver con lo que dije. 

Una vez más demuestro que el Canal del Congreso tapa cosas, actúa bajo línea. Entonces llamar al Canal del 
Congreso para que pongan la verdad. Yo dije que eran demagógicos, yo dije que se estaban lavando la conciencia, 
que era una Cámara  cómplice de un mal gobierno. No lo que pusieron aquí. 

Que se haga la corrección y que venga ahorita alguien del Canal del Congreso a ver quién está poniendo estas 
sandeces. 

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva: Se toma nota de sus observaciones y vamos a pedir 
que se aclare lo que usted mismo ha solicitado. 

Tiene la palabra el diputado Balfre Vargas Cortés, del Grupo Parlamentario del PRD. 

El diputado Balfre Vargas Cortez: Con su venia, diputado presidente. Se dice que ésta es la Cámara que 
representa al pueblo de México. Se dice que somos los representantes de la nación, y yo diría que más bien la 



mayoría defiende los intereses de unos cuantos, porque aquí se demuestra el interés que se tiene por quienes se 
dicen que representan. 

Pero no se estuviera discutiendo el Presupuesto, porque estuviera lleno todo este salón y estuvieran cabildeando 
todos los grupos y llamando con grandes palabras y elocuentes, diciendo que por el bien de la nación, que por 
congruencia, que con el diálogo podemos construir una nación fuerte y poderosa. Toda esa demagogia se 
demuestra aquí. 

No queda más que poner algunos ejemplos para que no quieran decir que es mentira lo que aquí se dice y la prueba 
está ahí, de la denuncia que constantemente se está diciendo, que el Canal del Congreso cada día lo están 
boicoteando, o será que tiene fallas técnicas o no estamos a la altura de la circunstancia como un país que entra a 
las grandes tecnologías. Tendríamos que revisar toda esta parte. 

Así pues, vemos que el resultado que hoy tenemos no es más que la consecuencia de un gobierno neoliberal que 
impulsó Carlos Salinas de Gortari, en donde se dieron los pasos con el Tratado de Libre Comercio de América del 
Norte, para ir generando una total descomposición social. 

Ahí tenemos que ahora el campo está abandonado a raíz de este tratado; la migración se fue incrementando; los 
estados fueron siendo abandonados y poco a poco la célula básica social se fue desarticulando. 

Ahí tenemos que ahora tenemos que exportar, traer de otros lados el grano para seguir alimentando a este pueblo. 

Nunca en la historia de México se habían vendido tantas paraestatales; la privatización tomó fuerza y el resultado 
sigue siendo esa descomposición social, producto de la corrupción, del nepotismo y de la impunidad. 

Ya hemos olvidado que en ese sexenio se empezaron a tocar grandes intereses. Ahí apareció la muerte de Ruiz 
Massieu; del magistrado Abraham Polo Uscanga y así muchos otros que fueron pasando y que ahora, en estos 
últimos meses, no solamente hemos tenido ataques a la población, sino que ha alcanzado a todos: a los alcaldes, a 
ex funcionarios, a ex gobernadores. 

Por eso es muy importante que desde esta tribuna no solamente vengamos a denunciar, sino que tenemos que 
buscar y decirle al pueblo que seguiremos insistiendo que solamente la organización de la gente, del pueblo, de los 
campesinos, de los estudiantes, es quien puede salvar. No podemos esperar muchas cosas que se puedan dar en esta 
Cámara. 

Quizás cuando estemos discutiendo los consejeros que van a ir al Tribunal Electoral esté llena esta Cámara y 
cabildeándose por todos lados, porque ahora ni los coordinadores ni los vicecoordinadores están por acá. Como no 
hay interés, no hay un tema de interés ahí, por eso no están. 

Pero miren ustedes, aquellos que pensaron que escudándose en la impunidad, en la corrupción, pensaron que 
estaban libres, que no iba a ser alcanzado por la delincuencia y sin embargo, ésta ya nos alcanzó a todos, al pueblo 
indefenso, siguen apareciendo muertos por donde quiera. 

A los políticos también ya los alcanzó; a los empresarios son los que siguen en la lista y están siendo presa de 
éstos. A los impartidores de justicia, no están exentos y cada día también están desapareciendo. A los más 
vulnerables, por los que debemos seguir impulsando y luchando, que son nuestros niños, nuestros jóvenes, de eso 
no decimos nada. 

Las escuelas de educación básica están rodeadas de delincuentes, los temas que atentan contra los más vulnerables 
no son tomados en cuenta, y los medios de comunicación hacen un gran esfuerzo por sacar adelante... 

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva: Concluya, diputado Balfre Vargas. 



El diputado Balfre Varas Cortez: ... adelante o denunciar algunos temas y que salen en primera plana, y tampoco 
se discuten aquí. 

Por ejemplo, ahí está este periódico el Universal, en donde dice que más de 3.4 millones de hogares sufren hambre 
severa. Eso no se toca aquí y los más de 300 mil millones de pesos que se produjeron para el campo no se reflejan 
en la alimentación de pueblo de México. Adelante, solamente el pueblo puede salvar al pueblo y seguiremos 
insistiendo en eso. 

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva: Gracias, diputado Vargas Cortez. 

Tiene ahora el uso de la palabra el diputado Jaime Cárdenas Gracia, del Grupo Parlamentario del PT. Sí, diputado 
Di Costanzo, ¿con qué objeto? 

El diputado Mario Alberto di Costanzo Armenta (desde la curul): Presidente, reiterar. Mire, ¿qué tengo que 
hacer para que venga alguien del Canal del Congreso? No somos burla de nadie y ya tiene mucho rato, desde hace 
un rato pedí que viniera alguien para que se corrija esto. No sé si estén comiendo y qué vayan a hacer, pero yo 
quiero que venga alguien del  Canal del Congreso, por favor, presidente, porque esto es una violación a lo que dije 
y no la voy a permitir. 

Que venga por favor. Hágale un exhorto, si está comiendo que venga. 

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijalva: Ya hemos hecho la petición, la reiteramos para que 
se satisfaga el planteamiento. Adelante, diputado Cárdenas Gracia. 

El diputado Jaime Fernando Cárdenas Gracia: Gracias, presidente. Compañeras diputadas, compañeros 
diputados, o por lo menos los que están en este salón de plenos. Yo creo que el debate al que nos convocó el 
compañero diputado Navarrete Prida es muy oportuno. 

Desde luego coincidimos con el diagnóstico acerca de la violencia institucionalizada que prevalece en el país. Tal 
vez en lo que no coincidamos es en la manera de enfrentar esta violencia propiciada desde instancias 
gubernamentales. 

¿Qué hacemos o qué no hacemos en la instancia legislativa y en otras instancias gubernamentales, para resolver el 
problema de la violencia? El problema de la violencia en México tiene que ver con la no solución de los grandes 
problemas nacionales. 

La pregunta que podríamos hacernos y que podríamos tentativamente contestar es la siguiente. ¿Por qué tenemos 
este nivel de violencia en México? Yo contestaría cuatro cosas. 

Primero, porque no hemos construido en nuestro país una auténtica democracia. 

En segundo lugar, porque no hemos generado en este país condiciones de justicia social. 

En tercer lugar, porque somos el país de la corrupción institucionalizada y porque vivimos en una profunda 
impunidad en donde más del 90 por ciento de los delitos no es castigado. 

Ésas son las razones de la violencia en México. Y a partir de esas cuatro respuestas, creo que también podríamos 
señalar que el Estado y sus instituciones son profundamente responsables de la violencia institucionalizada que 
prevalece en México. Una estrategia de combate al crimen organizado fallida, fracasada, con más de 30 mil 
muertos en el país desde el inicio de este sexenio. 

Una violencia institucionalizada donde el Estado, esta Cámara de Diputados, pero también el Senado; el Poder 
Ejecutivo, el Poder Judicial, los tres niveles de gobierno no hemos sido capaces de afrontar los grandes problemas 



sociales de México. No hemos generado trabajo, no hemos resuelto el problema de la educación, no hemos resuelto 
el problema de la salud, el problema de la alimentación, el problema del acceso al agua, el problema del salario 
digno de millones de mexicanos. 

No está cumpliendo el Estado ni el orden jurídico su función. No está cumpliendo con su objetivo de lograr la 
pacificación social, de lograr el equilibrio social, porque estos cuatro problemas: construir la democracia, 
garantizar la justicia social, erradicar la corrupción o evitar la impunidad, han quedado sin solución. 

Creo, por lo tanto, que la solución al problema de la violencia es bastante sencillo. Sencillo en el diagnóstico que 
podemos hacer y en lo que podemos hacer desde las instancias gubernamentales. 

Tenemos que lograr construir una democracia auténtica, no la democracia electoral de mentiras que existe en 
México. Tenemos que resolver los problemas sociales garantizando, efectivamente, los derechos económicos, 
sociales y culturales. ¿Cómo? Mediante la vía presupuestal o la vía de la Ley de Ingresos. Pero también 
estableciendo mecanismos como el amparo social o la acción de tutela para garantizar los derechos económicos, 
sociales y culturales. 

Tenemos que erradicar la violencia poniendo un límite a los poderes fácticos que en este país funcionan 
ilimitadamente, en donde las instituciones públicas somos rehenes del poder de la televisión, somos rehenes del 
poder de los sindicatos, del poder de los partidos, del poder de las organizaciones empresariales. 

Tenemos que construir a lo que se ha opuesto un sector importante del PRI, una democracia participativa efectiva. 
Es decir, medios de democracia participativa que le permitan a los ciudadanos vigilar y controlar permanentemente 
el poder público en México, y sobre todo lo que tenemos que hacer para combatir la violencia en México es 
modificar el modelo económico neoliberal. 

 Mientras no realicemos estas tareas que las podemos realizar, vamos a seguir rasgándonos las vestiduras y a seguir 
diciendo que el gobierno es responsable o que esta Cámara es la responsable. 

Tenemos que afrontar con medidas efectivas, con medidas institucionales un cambio en el Estado y un cambio en 
el orden jurídico. Tenemos que ir a la construcción de un nuevo Estado, de una nueva república. 

En México requerimos una modificación integral del statu quo y construir un país más solidario, un país más justo 
y más democrático. Ésa es la única vía de afrontar el problema de la violencia. Por su atención, muchas gracias, 
compañeras diputadas y compañeros diputados. 

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz: Tiene la palabra la diputada Pilar Torre Canales, de 
Nueva Alianza, hasta por 5 minutos. 

La diputada María del Pilar Torre Canales: Con su venia, diputado presidente. Compañeras y compañeros 
legisladores, desde hace algunos años se manifestaba como un problema grave la inseguridad del país, sobre todo 
ante el preocupante incremento de los hechos delictivos como el secuestro, el robo a casa–habitación, a 
transeúntes, etcétera. 

La inseguridad empezaba a adueñarse de nuestras calles. Ante este escenario, sectores representativos de la 
sociedad exigieron el estable cumplimiento de una de sus funciones fundamentales: garantizar la seguridad y la 
convivencia de los ciudadanos. 

Hoy la situación ya no sólo es grave. Es insostenible. Además de la delincuencia común, estamos en medio de una 
ola de violencia que afecta a todos, que daña nuestra economía, nuestra competitividad y que tiene a varias 
entidades de la república en un estado de sitio. 



El desaliento e inquietud social es evidente. El incremento a la violencia e inseguridad en nuestras calles 
constituyen factores que dañan la cohesión social. Las víctimas inocentes de violencia se suman día a día. 

Es imperativo recuperar la confianza de la gente. Garantizar seguridad y tranquilidad de las familias es obligación 
que el Estado no puede eludir. Los esfuerzos del gobierno federal deben orientarse a impulsar políticas que generen 
empleo, a fortalecer las instituciones e impulsar el desarrollo. 

La gobernabilidad pasa por el bienestar y la creación de oportunidades de desarrollo para los ciudadanos. Qué 
mejor manera de combatir la inseguridad que impulsando la educación, para construir una cultura de legalidad en 
una sociedad más próspera y con más oportunidades para nuestros jóvenes. 

Por ello nos preguntamos, ¿por qué se ha limitado la estrategia al combate de la inseguridad al uso de medios 
coercitivos del Estado? ¿Dónde está el trabajo de inteligencia? ¿Por qué existen tantos problemas de coordinación 
entre los estados y la federación? 

Es evidente que la delincuencia organizada se ha expandido. Tiene presencia en todo el territorio nacional. Por ello 
consideramos que éste problema es de seguridad nacional. El Ejército es una de las instituciones más respetables 
del país, pero se le ha incorporado en una lucha para la que no fue concebido, así lo han exigido las circunstancias 
que enfrentamos, pero no basta con la acción punitiva. 

Es urgente replantear la estrategia que se ha venido implementando. Insistimos en que es urgente reforzar las 
acciones en materia de capacitación y equipamiento de los cuerpos de seguridad. Por ello es forzoso operar de 
manera conjunta y coordinada, porque la dispersión favorece a quienes tienen intereses opuestos a la sociedad. 

En el Grupo Parlamentario de Nueva Alianza, hemos sostenido decidida y permanentemente, que la prevención del 
delito debe de ser un eje estratégico de corto y largo plazo. Consideramos que una de las formas de persuadir al 
crimen organizado,  es a través de la educación, infundiendo a nuestros hijos valores cívicos como la promoción de 
la cultura a la legalidad, que se traduzcan en respeto a la ley, al orden y a la observancia de los derechos humanos. 

Estas son acciones que no se reflejan de inmediato, pero a la larga resultan mucho más efectivas que una lucha 
armada. 

Convocamos a que se revise lo que se está haciendo, a llegar a un acuerdo nacional que concrete los esfuerzos de 
toda la sociedad con una lucha contra la delincuencia, que logremos construir consensos que una a la sociedad en 
contra de quienes amenazan la paz y la tranquilidad de los mexicanos y las mexicanas. 

Es nuestro compromiso y obligación el promover acciones necesarias para recuperar la seguridad y garantizar el 
Estado de derecho en cada uno de los rincones de la república. Por su atención, muchas gracias. 

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz: Gracias a usted, diputada. Tiene la palabra el diputado 
Ramón Jiménez López, del PRD. 

El diputado Ramón Jiménez López: Gracias, señor presidente. Debemos recordar que en el año de 1982, cuando 
llegó ala presidencia de la república Miguel de la Madrid, promovió una serie de modificaciones a la Constitución 
Política de los Estados Unidos Mexicanos, particularmente al artículo 28 constitucional y por definición, repito, por 
definición, se redujo el número de empresas estratégicas para el desarrollo del país. 

En consecuencia se empezaron a privatizar a lo largo de ese periodo y los posteriores, diversas empresas que 
siguen siendo estratégicas para el desarrollo del país pero que por definición dejaron de serlo, entre ellas, 
Ferrocarriles Nacionales, Teléfonos, la petroquímica, las minas, etcétera. 

Cuando se privatizaron estas empresas, las personas que las compraron aportaron al erario público determinadas 
cantidades de recursos por obtener estas empresas. 



No obstante, por ejemplo en Ferrocarriles Nacionales, unos años después nos enteramos de que quien promovió su 
privatización que fue Ernesto Zedillo, pues ahora es socio de la Unión Pacific que compró aproximadamente el 80 
por ciento de esta empresa ferroviaria. 

Con los gobiernos panistas la situación ha llegado a un clima prácticamente intolerable. En el año 2002 el gobierno 
foxista otorgó 36 permisos para la generación de energía eléctrica a empresas transnacionales, fundamentalmente. 
Todos estos permisos fueron observados por la Auditoría Superior de la Federación como permisos totalmente 
inconstitucionales. 

Sin embargo, ahora se utiliza una nueva forma para saquear los recursos del erario nacional. Voy a poner 
solamente un ejemplo. Actualmente, la Comisión Federal de Electricidad opera con un margen de reserva de 43.3 
por ciento. Qué significa el margen de reserva. Significa que de la capacidad de generación que tiene Comisión 
Federal de Electricidad, comparada con el consumo en horas pico, hay una capacidad de reserva, o hay una reserva 
de 43.3 por ciento. Es decir, se genera un exceso de electricidad en 43.3 por ciento. Es recomendable que el 
margen de reserva operativa sea solamente del 6 por ciento. 

Pero qué sucede con esto. Comisión Federal de Electricidad sigue comprando energía eléctrica a las empresas 
privadas, sobre todo a las empresas extranjeras, cuando no hay necesidad de ello. 

Con este margen de reserva de 43.3 por ciento, fácilmente se pueden bajar las tarifas a nivel nacional, pero lo que 
sucede es lo contrario: Comisión Federal de Electricidad sigue comprando esta energía, aunque no se requiera, a la 
iniciativa privada y precisamente hace unos días la mayor cantidad de diputados de esta Cámara aprobó para 
compra de energía eléctrica a particulares, más de 60 mil millones de pesos para el año 2011. 

Esta es una nueva forma de saquear los recursos del erario público y entregarlos a las empresas privadas nacionales 
y extranjeras. 

Por otro lado, después del decreto inconstitucional que emitió Felipe Calderón en octubre del año pasado para la 
extinción de Luz y Fuerza del Centro, no solamente se está llevando a cabo la privatización de la fibra óptica, sino 
estos servicios que venía prestando Luz y Fuerza del Centro en el centro del país ahora están siendo concesionados 
a empresas patito por parte de la Comisión Federal de Electricidad. 

En este tenor, yo quisiera nuevamente preguntar a todos ustedes, compañeros de la Cámara de Diputados, cuánto 
tiempo más vamos a dejar pasar para no promover la controversia constitucional en contra de este decreto 
totalmente ilegal e inconstitucional de Felipe Calderón, que lanzó de golpe a la calle a 44 mil trabajadores del 
sistema de energía eléctrica en nuestro país en el centro del mismo, recordándoles a ustedes que el grupo de trabajo 
plural que se creó para analizar la posibilidad de la controversia constitucional no entregó un dictamen serio. 

Yo quisiera, desde esta tribuna, de manera respetuosa, preguntarle al diputado del Partido Revolucionario 
Institucional, Navarrete Prida, quien presidió esta comisión, que nos entregase sus conclusiones o que dijera 
claramente a la Cámara de Diputados que actuó con total complicidad con el Ejecutivo federal en torno a la 
posibilidad real de poder haber promovido la controversia constitucional y siendo presidente de esta comisión, no 
lo hizo. 

Él nos invitó, hace unos minutos, a un diálogo y a un análisis del problema económico que vive el país y expresó 
juicios positivos que compartimos, pero quisiera que eso no se quedara solamente en palabras. De lo contrario nos 
veríamos obligados a aplicar con mucha energía, también con mucha seriedad y respeto al diputado Navarrete 
Prida, la frase que en aquel tiempo dijo el Benemérito de las Américas: Malditos aquellos que de palabra dicen 
defender al pueblo pero que en los hechos lo traicionan. Gracias, presidente. 

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz: Tiene la palabra el diputado Gerardo Fernández 
Noroña. 



En el ínter que llega a la tribuna saludamos a invitados del estado de Veracruz, de los municipios de Tlapacoyan y 
Perote, que han sido invitados por la diputada Silvia Monge Villalobos. Sean ustedes bienvenidos. 

Adelante, señor diputado. 

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña: Muchas gracias. Compañeros diputados y compañeras 
diputadas. Francamente qué buena intervención hizo Navarrete Prida, pero ya se fue; entonces ya no nos queda 
claro. 

Yo francamente creo que lo hizo con seriedad y a título personal, porque como lo han comentado aquí mis 
compañeros, yo no veo al Partido Revolucionario Institucional en esa línea. Sí veo a compañeros y compañeras de 
este partido, con esta preocupación. Desde que empezó la agenda política en realidad estamos tratando el mismo 
tema: el tema de la violencia en el país. 

Me parece que qué bueno que al final se estén manifestando voces con preocupación en ese sentido. Creo que 
tenemos que coincidir más allá de la preocupación y del discurso. 

Decía José Martí: “Hacer es la mejor forma de decir”. Me parece que el discurso se tiene que empatar con lo que 
estamos planteando y si hay esta preocupación compartida tendríamos que empezar a tomar medidas. 

Yo le tomaría la palabra al diputado Camilo Ramírez, que también lo considero un hombre bienintencionado. 
Plantea aquí que el problema es de todos. Bueno, creo que es inexacto; pero pongamos que el problema sea de 
todos. Sumemos la voz de todos para que se vaya Calderón. Sumemos la voz de todos para que renuncie de una 
vez por todas. Sumemos el esfuerzo de todos para que regrese lo que se robó: la Presidencia de la República y 
pueda empezar a haber un gobierno que verdaderamente se comprometa con la gente. 

Porque por más que todos hagamos un esfuerzo, mientras Calderón esté ahí va a seguir la misma estrategia de 
militarización, va a seguir la misma tarea de represión, va a seguir ensangrentado el país. Va a seguir la simulación 
y la hipocresía que está dominando en nuestra nación. 

Me parece que en ese sentido se le debe exigir la renuncia, no sólo porque se robó la Presidencia, sino además 
porque es evidentemente incapaz para sacar las responsabilidades más elementales del país. 

La gente está pagando impuestos y no se le garantiza su seguridad. El Estado mexicano no tiene –ya lo vimos en 
Copala y lo vemos en todo el territorio nacional– capacidad para darle seguridad a ningún ciudadano de ningún 
nivel, desde el más pobre hasta el más encumbrado está en la cuerda floja.  

Tampoco puede darle empleo, hay una situación gravísima de crisis. Tampoco puede darle educación, hay 7 
millones y medio de jóvenes sin acceso a la universidad. Tampoco puede darles preparatoria, 40 por ciento están en 
esa situación. Tampoco puede garantizar su situación de alimentación, porque ha renunciado a la autosuficiencia 
alimentaria, ha dejado a los productores del campo a su suerte, que no es mucha. Está importando productos 
transgénicos y de pésima calidad, que han generado entre otros de los problemas el grave problema de obesidad 
mórbida; y tampoco está generando vivienda para la gente. 

Pero, peor todavía, tiene a uno de los mafiosos más peligrosos del país al frente de la seguridad pública, en la 
situación más absurda que pueda existir; y además tiene como secretario del Trabajo a un tipo contrario a los 
intereses de los trabajadores y tiene a Molinar haciendo negocios en torno a las comunicaciones de este país. Es un 
desastre cualquiera de las esferas que se revisen. 

Pero voy, otra vez al punto de la violencia. Comentaba aquí Navarrete Prida, que de los 30 mil –yo lo he 
comentado también– ¿cuántos son verdaderamente ligados al narco? No lo sabemos; si el 80 por ciento de los que 
son detenidos son liberados porque no se les puede acreditar ninguna prueba en ese tipo, pues en el caso de los 
muertos ya ni siquiera podemos investigar si estaban ligados o no. 



Pero viene a la memoria los dos jóvenes del TEC de Monterrey que se les puso armas, que se les quiso pasar por 
narcotraficantes y que al final la verdad salió a la luz y se acreditó que eran estudiantes del TEC de Monterrey, que 
no tenían nada que ver con el crimen organizado, que fueron asesinados, que sus asesinatos siguen impunes y que 
se quiso hacer pasar esta situación.  

Y las denuncias de madres en Juárez que han venido a manifestar cómo han desaparecido sus hijos, han sido 
asesinados, han sido, eso, desaparecidos. No se sabe en qué lugar están ni siquiera sus cadáveres y no hay ninguna 
respuesta a la más elemental justicia o los jóvenes de Salvarcar fusilados ahí, cuando estaban ahí en una fiesta y 
que sigue impune, y podemos hacer una lista larguísima de la brutalidad y la violencia que se vive en este país, y la 
renuncia de Calderón no va a resolver esos problemas, pero es el primer paso para empezar a resolverlos. 

Si no se da un cambio de fondo en nuestro país, no habrá ninguna respuesta positiva y el 2012 parece un año muy 
lejano todavía para que la gente pueda esperar al cambio de administración para ver si ahora sí sus expectativas son 
respondidas. 

Así es que, yo apoyo el llamado del diputado Camilo Ramírez, sólo le doy el acento en que el esfuerzo. Él no está 
llamando a que hagamos que Calderón renuncie; pero yo sí pido que hagamos ese esfuerzo todos juntos en ese 
sentido. 

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz: Tiene la palabra el diputado Baltazar Hinojosa Ochoa, 
del PRI. 

El diputado Baltazar Manuel Hinojosa Ochoa: Con su permiso, señor presidente. Compañeras y compañeros 
diputados, el 28 de junio pasado sucedió un hecho lamentable que marcó la historia de este siglo, un crimen que 
sacudió a Tamaulipas y a México, nuestro compañero Rodolfo Torre Cantú, virtual gobernador de Tamaulipas 
perdió la vida en hechos de extrema violencia. 

La impensable atrocidad de lo que sucedió ése día conmovió a todo el país. Quienes fuimos compañeros de 
bancada de Rodolfo, lo recordamos con afecto, con gran cariño, con la gran pena de haber perdido a un buen 
amigo. 

Por respeto a la memoria del gran hombre que fue, y del reclamo ciudadano de justicia, integramos una comisión 
especial que diera seguimiento a las investigaciones de la Procuraduría General de la República. 

Nos hemos reunido en un par de ocasiones con el procurador. Hemos esperado resultados con paciencia y 
confianza en el trabajo de las autoridades. Han pasado, como ya se dijo, hace un momento, desde entonces, 148 
días y nuestro pueblo sigue esperando respuestas. 

Por ello, los legisladores de mi partido, en especial los tamaulipecos, le queremos exigir al gobierno federal 
celeridad en la investigación, que se nos informe de los avances, de los resultados para así satisfacer el anhelo de 
justicia que nuestra sociedad reclama cada vez más. 

Compañeras y compañeros diputados, esclarecer el crimen que le quitó la vida a un hombre entregado a su familia 
y a su trabajo, es responsabilidad de las autoridades que tienen a su cargo las tareas de investigación, pero sobre 
todo, también es un deber y una condición indispensable para obtener la confianza ciudadana de las instituciones. 

Rodolfo Torre es un símbolo de todo aquello a lo que aspiramos los mexicanos con frecuencia parece ya haberse 
perdido. Los mexicanos queremos la paz, queremos vivir en paz, queremos armonía, queremos una verdadera 
justicia sustentada en el respeto a la ley y en el principio inquebrantable de proteger a todos por igual. 

Por eso, quienes fuimos sus compañeros, recordamos que la vida y la trayectoria de nuestro amigo Rodolfo Torre 
fueron guiadas por esos principios. Por eso hoy honramos dignamente su memoria, demandando de que se aclaren 
los hechos de que perdió la vida y que los responsables sean sometidos a la ley. 



Estamos convencidos de que ello contribuirá a demostrar que vivimos en un verdadero estado de derecho, 
condición irrenunciable para el progreso de México. Muchas gracias. 

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz: Gracias, diputado. Tiene la palabra el señor diputado 
Enrique Ibarra Pedroza, del PT, hasta por cinco minutos. 

El diputado Juan Enrique Ibarra Pedroza: Señoras y señores diputados. La diputación del PRI trajo aquí un 
tema que nosotros hemos venido abordando desde el inicio de esta Legislatura. 

Hoy, en el diagnóstico que presenta la diputación priista comparte juicios que nosotros hemos hecho desde hace 
más de un año en el sentido de que la escalada de la violencia, que el baño de sangre que ahoga a los mexicanos es 
fruto podrido de la desigualdad, de la injusticia social, de la pobreza, la marginación y la exclusión. 

Sin embargo, quiero fundamentalmente resaltar la incongruencia del discurso priista con lo que ha sido su actitud y 
sus decisiones en esta Legislatura. Ellos, que por su número, su peso en la toma de decisiones han seguido 
renunciando a dar un viraje en la estrategia del combate al crimen organizado y también –por qué no decirlo– a las 
condiciones de desigualdad y de injusticia. 

Por qué si el PRI viene a decir que esto se debe a la falta de empleos, a la falta de salarios, a la falta de educación y 
que no es con la militarización o el uso de la fuerza coercitiva como se resolverá este problema, asume conductas y 
votos, como acaban de hacer los priistas en la pasada Ley de Ingresos, donde inclusive incumplieron con la 
reducción del IVA del 16 al 15 por ciento. Tiene razón García Granados, no todos. 

Y acaba de ocurrir también con la votación del Presupuesto de Egresos de la Federación del 2011: ¿Qué hicieron 
los priistas y panistas en ese Presupuesto del 2011? Siguieron inyectando cantidades exorbitantes a la 
militarización del país, al gasto del Ejército, la Marina, la PGR y la Policía Federal, les destinaron 127 mil millones 
de pesos; y al gasto de salud en su conjunto solamente 105 millones de pesos. ¿En qué país se gasta más en la 
militarización y en la represión que en el derecho a la salud de todo un pueblo? 

A educación pública, priistas y panistas en el Presupuesto de Egresos sólo le aumentaron el 5 por ciento. 

¿Saben los mexicanos cuánto aumentaron priistas y panistas a la Secretaría de Gobernación, para el Cisen, para los 
servicios de inteligencia y de represión y apoyo a corporaciones policíacas? Pasaron de 8 mil 800 a 15 mil 900 
millones de pesos, casi duplicaron ese aumento. 

Todavía hubo diputados priistas que al Ejército le querían dar, adicionales a los 50 mil 600 millones de pesos, 13 
mil 200 millones de pesos más. 

¿Dónde está la congruencia entre los priistas? Una cosa es lo que se dijo aquí y otra cosa es la que se hace en las 
votaciones. 

Por eso no se dieron los votos del PRI necesarios para pagar la deuda que nosotros acordamos a los ex braceros y 
sólo se subió de 300 a 1 mil 200 millones de pesos. 

Un ala considerable del PRI le negó a los campesinos 4 mil 200 millones de pesos adicionales que varias bancadas 
o varios diputados de otras bancadas inclusive, apoyamos. 

Por eso hay que señalarlo, hay que ser congruentes: el PRI y el PAN son lo mismo; son los empobrecedores del 
pueblo; el PRI y el PAN son los verdugos del bienestar de los mexicanos. Muchas gracias 

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz: Tiene la palabra el diputado Leoncio Morán Sánchez, 
del PAN, hasta por 5 minutos. 



El diputado Jorge Humberto López–Portillo Basave (desde la curul): Presidente. 

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz: Diputado López–Portillo, dígame, por favor. 

El diputado Jorge Humberto López–Portillo Basave (desde la curul): Nada más tenía una duda; si dicen que 
Acción Nacional y el Partido Revolucionario Institucional son o somos lo mismo, ¿qué pasó en los lugares en 
donde, como por ejemplo, Oaxaca, el PT iba con algún partido que está mencionando algún compañero que hizo 
uso de la tribuna? Nada más. 

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz: Gracias, diputado. Adelante, diputado Morán Sánchez. 

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña (desde la curul): Señor presidente. 

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz: Permítame, diputado Morán. Dígame, diputado 
Fernández Noroña. 

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña (desde la curul): Sólo para aclarar, diputado presidente. 
Es la cúpula del PRI el PAN lo que representan lo mismo; se ha visto en las votaciones de esta Cámara desde 
Salinas, desde 1988. 

Hay compañeros del PRI y compañeras del PRI valiosos; hay también gente valiosa en el PAN, no tengo la menor 
duda. 

También no tengo la menor duda que es un sin sentido y un extravío la alianza del PRD y con el PAN, pero es 
evidente que lo que aquí se está planteando es las cúpulas del PRI y el PAN que están acordando todo el tiempo 
cosas contrarias al interés nacional. 

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz: Adelante, diputado Morán. 

El diputado Leoncio Alfonso Morán Sánchez: Con su permiso, señor presidente. 

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz: Permítame de nuevo, diputado. Dígame, diputado 
Guerrero. 

El diputado Agustín Guerrero Castillo (desde la curul): Nada más para comentar con relación a esta opinión del 
diputado Jolopo, que sí hay diferencias importantes entre el priísta de base  y lo que son los que mandan dentro del 
PRI, y que coinciden con quien manda con el PAN, y que nosotros reconocemos y respetamos a la gente de bien, a 
los priístas y panistas de base, de abajo, que están igual de  jodidos que el resto de la población de los mexicanos, 
pero que... 

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz: Le agradeceré que termine porque no estamos en ese 
tema, señor diputado. 

El diputado Agustín Guerrero Castillo (desde la curul): Nada más concluyo con esto, presidente. 

El que... y ustedes saben bien que en el caso nuestro no compartimos una alianza con el PAN, sin embargo es muy 
difícil resistir la tentación de aliarse ante personajes como  Ulises Ruiz o como Mario Marín, frente a esos 
personajes hay que unirse, como Enrique Peña. Gracias. 

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz: Adelante diputado Leoncio, y disculpe las 
intervenciones. Adelante. 

El diputado Leoncio Alfonso Morán Sánchez: Con su permiso, señor presidente. 



Compañeras y compañeros diputados, estoy seguro que nadie en este recinto, y seguramente en todo el país, podrá 
estar de acuerdo en lo que sucede de manera general con el tema de la inseguridad en nuestro querido México. 

Nadie podemos estar de acuerdo en que por equivocación y combatiendo al crimen organizado, mueran personas 
inocentes. Hoy quiero aprovechar este espacio para tocar un tema importante, un tema que acaba de suceder hace 2 
días en el estado de Colima, que es la lamentable muerte, asesinato, crimen que sufrió el ex gobernador priísta 
Silverio Cavazos. 

Quiero señalar que no solamente su muerte es una muerte que se da de manera casual, que es una muerte que tiene 
antecedentes y que tiene historia, que nadie podemos estar de acuerdo en lo que ahí sucedió, pero que sin embargo 
por lo que aquí se ha dicho y por lo que se ha querido culpar   y señalar al presidente de la república por lo que aquí 
sucede, para nada tiene que ver lo que sucede en los estados de este país. Y pongo el ejemplo de Colima. Y les 
pregunto a ustedes y le pregunto al pueblo de México, ¿es responsabilidad del presidente Calderón que la familia, 
familiares cercanos al ex gobernador –ahora fallecido– hayan sido y hayan estado vinculados a la delincuencia 
organizada y han sido detenidos por narcotráfico? 

Yo les pregunto. ¿Es responsabilidad del Presidente Calderón que el actual gobernador de Colima, Mario 
Anguiano Moreno y sus familiares estén vinculados a la delincuencia organizada y hayan sido detenidos y hayan 
estado encarcelados por estar vinculados al narcotráfico? 

¿Es responsabilidad del Presidente Calderón que gente inocente como el doctor Mario Robles, que también el día 
domingo falleció a balas de policías estatales y que por error y de manera criminal e inocente lo mataron? ¿Esa 
también es responsabilidad del Presidente Calderón? 

Yo lo digo y lo preciso; y lo preciso; y lo preciso; y lo quiero decir aquí con firmeza. La responsabilidad del tema 
de seguridad no solamente es del presidente de la república. La responsabilidad es compartida. La responsabilidad 
es también de los gobiernos estatales. La responsabilidad es también de los gobiernos municipales. Y si en esos 
gobiernos existe complicidad, existen componendas y existe vinculación con la delincuencia organizada, difícil y 
furo será el esfuerzo y el resultado de cualquier autoridad que haga a nivel federal. 

Por eso hoy quiero terminar precisando con el tema de Colima. 

El diputado Jaime Fernando Cárdenas Gracia (desde la curul): Señor presidente. 

El presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz: Permítame, diputado Morán; permítame. Dígame, 
diputado Cárdenas Gracia. 

El diputado Jaime Fernando Cárdenas Gracia (desde la curul): Presidente, si me permite el señor diputado 
formularle una pregunta. 

El presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz: ¿Acepta usted una pregunta, diputado? 

El diputado Leoncio Alfonso Morán Sánchez: Con gusto al término de mi intervención, señor presidente. 

El presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz: Al término de su intervención. 

El diputado Leoncio Alfonso Morán Sánchez: Quiero, para terminar, hacer una pregunta. Seguramente esta 
pregunta también puede ser multiplicada en el resto o en algunos otros estados del país. Pero hoy se la hago de 
manera directa y pública en esta tribuna nacional al gobernador del estado de Colima, Mario Anguiano Moreno. Ya 
se la hice hace algunas semanas de manera directa, de frente y a la cara. ¿Podría usted, señor gobernador, deslindar 
a sus colaboradores y a usted mismo de estar vinculados a la delincuencia organizada? Es tanto, señor presidente. 



El presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz: Diputado Cárdenas Gracia, puede usted formular su 
pregunta. 

El diputado Jaime Fernando Cárdenas Gracia (desde la curul): Tengo dos preguntas, porque en los medios de 
comunicación he escuchado algo acerca de una denuncia que presentó el señor diputado respecto al ex gobernador 
recientemente fallecido; una denuncia por enriquecimiento inexplicable. Si eso es así, ¿en qué basa su denuncia?  
Si lo puede comunicar a esta Cámara. 

Y la segunda, señor presidente; la segunda pregunta es si el señor diputado también considera que esta Cámara de 
Diputados es responsable del nivel de violencia que prevalece en el país por no aprobar las iniciativas de reforma 
legal y constitucional que permitan o que promuevan un México más justo o más democrático, menos corrupto o 
con menos impunidad. 

Es decir, hasta dónde llega el nivel de responsabilidad de esta Cámara por no aprobar reformas jurídicas o por no 
hacer la aprobación del presupuesto que permita que promueva una mayor justicia social, ¿qué responsabilidad 
tenemos, señor diputado, los diputados de esta Cámara y respecto a la denuncia que usted presentó respecto al ex 
gobernador fallecido? 

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz: Puede usted dar respuesta, señor diputado. 

El diputado Leoncio Alfonso Morán Sánchez: Si me permite responderé primero la segunda pregunta, daré mi 
opinión. Yo creo que la responsabilidad existe y creo que es una responsabilidad compartida y es de todos. 

Me voy a la primera pregunta. Efectivamente, en el mes de abril de manera formal presenté una denuncia de 
hechos ante la Procuraduría General de la República y ante la Procuraduría Estatal en contra de quien resulte 
responsable por el manejo erróneo e inexplicable y el faltante importante que existe y el desfalco que existe a las 
arcas del gobierno estatal por más de 2 mil millones de pesos. 

Señalé también que se hiciera una investigación en la que se nos explicara y se nos pudiera dar cuenta, que la 
Procuraduría investigara, qué sucedía cuando en el caso del ex gobernador, hoy fallecido, llegó al poder con muy 
poco patrimonio y en poco tiempo, en cuatro años, al terminar su gobierno estatal fue evidente que la calidad de 
vida y su patrimonio creció de manera exorbitante y que él mismo, en vida, aceptó tener, porque públicamente y 
ahí están las notas periodísticas y la rueda de prensa donde él aceptó tener esas propiedades, y que los valores... 

El diputado Arturo Ramírez Bucio (desde la curul): Presidente. 

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz: Permítame, diputado. Sí, diputado Ramírez Bucio, 
dígame usted. 

El diputado Arturo Ramírez Bucio (desde la curul): Nada más para pedirle al diputado que está en la tribuna, que 
deberíamos destacar las coincidencias en esta Cámara de Diputados. 

Miren, sacamos una Ley de Ingresos favorable a los mexicanos, incrementó el presupuesto en esa Ley de Ingresos, 
incrementa el presupuesto. Los estados en este país, los 32, lograron incrementar su presupuesto, unos el 6, otros el 
10. El estado de México logró incrementar su presupuesto para el 2011 en el 35 por ciento... 

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz: Formule usted su pregunta, señor diputado. 

El diputado Arturo Ramírez Bucio (desde la curul): ...yo le pido... 

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz: Le estoy pidiendo que formule su pregunta. 



El diputado Arturo Ramírez Bucio (desde la curul): ...si me da la oportunidad, diputado, al término del orador 
tomar la tribuna para ver las coincidencias. Creo que tenemos muchas coincidencias y en ese sentido yo quisiera 
manifestarme para que tratemos de cerrar filas en torno a nuestro país, en torno a que podemos trabajar por este 
México que hoy sufre tanto. 

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz: Concluya, diputado Morán. 

El diputado Leoncio Alfonso Morán Sánchez: Y bueno, desgraciadamente hasta el día de hoy la Procuraduría 
estatal no ha tenido resultados con respecto a esa investigación. Y también lo digo, hasta el día de hoy no tengo el 
conocimiento de manera formal, aunque el día de hoy también al parecer en un periódico de circulación nacional 
deja entrever que el ex gobernador hoy fallecido, estaba por ser citado por la PGR para atender este tema. Es 
cuanto, señor presidente. 

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz: Gracias, señor diputado. 

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña (desde la curul): Presidente. 

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz: Dígame, diputado Fernández Noroña. 

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña (desde la curul): Sólo para hacer dos precisiones, señor 
presidente. El diputado Morán dijo que: el presidente Calderón. No es presidente, se robó la Presidencia. Así es, 
aunque no les guste. 

Y segundo, plantearle que qué bueno que tenga estas preocupaciones sobre los asuntos de corrupción y que podría 
enderezar sus baterías sobre su compañero de bancada César Nava, que tampoco canta mal las rancheras. 

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz: Pasamos, señoras y señores diputados... 

El diputado Leoncio Alfonso Morán Sánchez (desde la curul): Presidente. 

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz: Diputado Morán, dígame. 

El diputado Leoncio Alfonso Morán Sánchez (desde la curul): Presidente, considero que una de las cuestiones 
importantes en la vida no solamente es abrir la boca y abrirla de manera irresponsable, se ocupa también de tener el 
valor y la decisión de hacer las cosas también de manera formal. 

Le digo  al diputado que me antecedió en la voz, que hice las cosas y las dije de frente, en vida, y que también de 
frente y en vida presenté las denuncias formales. 

Invitaría al señor diputado a que haga las aseveraciones pero que también presente de manera formal las dudas que 
tenga sobre cualquier personaje en este país. Es cuanto, señor presidente. 

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña (desde la curul): Presidente. 

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz: Señor diputado Fernández Noroña. 

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña: He insistido en estos espacios sobre el asunto de César 
Nava, pero le voy a tomar la palabra al diputado Morán, y de una vez le anuncio que el próximo viernes 
interpondré una denuncia penal en la PGR por enriquecimiento inexplicable del diputado César Nava; ya que me 
invita a hacerlo, lo haré, aunque me queda muy claro que como en el casón de Patrón Laviada, no van a hacer 
absolutamente nada. 



La Secretaría de Hacienda desde 2006 lo acusa de narcotráfico y lavado de dinero; en el 2009 volvió a insistir y no 
hay absolutamente nada. Esperemos que tenga mayor diligencia como en el caso de los funcionarios de Michoacán, 
porque sólo persiguen a los de otros partidos, a los propios los tienen en absoluta impunidad, tienen al hampón 
mayor que es García Luna. Pero le voy a hacer caso al diputado Morán y el viernes presentaré la denuncia. Ojalá 
me acompañe, diputado, para que sea testigo. 

 


